
ATA DA 16ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMITÊ DA BACIA 1 
HIDROGRÁFICA DOS RIOS CINZAS, ITARARÉ, PARANAPANEMA 1 E 2 – 2 

CBH NORTE PIONEIRO 3 
1. Abertura; 4 

2. Informações Gerais sobre o Fórum Estadual de Comitês – AGUASPARANÁ e 5 
Diretoria; 6 

3. Repasse de informações sobre as atividades da CTINS - Diretoria; 7 
4. Apresentação do Trabalho da Sala de Crise do CBH Paranapanema – 8 

AGUASPARANÁ e Diretoria; 9 
5. Apresentação da participação do CBH NP no CBH Paranapanema – Diretoria; 10 
6. Retomada do GT de Estudo e Elaboração de Proposta de alteração do Regimento 11 

Interno – Diretoria; 12 
7. Oficina sobre Plano de Divulgação e Educação Ambiental do Comitê para a 13 

comunidade – Diretoria; 14 
8. Assuntos Gerais; 15 
9. Encerramento. 16 

Aos dezoito dias de dezembro de dois mil e dezenove, às catorze horas, na Sala de 17 
Reuniões do Instituto Ambiental do Paraná, Escritório Regional de Jacarezinho – 18 

IAP/ERJAC, deu-se início à 16ª Reunião Ordinária do Comitê das Bacias Hidrográficas 19 
dos Rios Cinzas, Itararé, Paranapanema 1 e 2 – CBH Norte Pioneiro, diante da presença 20 
dos membros GANDY NEY DE CAMARGO, da Sanepar, e presidente do CBH Norte 21 
Pioneiro; BRUNO TONEL OTSUKA, do Instituto das Águas do Paraná; ROSA 22 

MARIA G. BACCON, do IAP; FERNANDO COMEGNO, da Prefeitura Municipal de 23 
Bandeirantes; ERIVELTO LUIZ SILVEIRA e PEDRO LUIS PINHO, da Sanepar; 24 

GLAUCO TIRONI GARCIA, da SAMAE Andirá; VINICIUS DO AMARAL, da CTG 25 
Brasil; ISRAEL ALVES DOS SANTOS, da COPEL; LEANDRO FERNANDES, da 26 
Dacalda; LUCAS EDUARDO DE S. SANTOS, da Usina Bandeirantes; FRANCISCO 27 

CARLOS DA SILVA, do Frangos Pioneiro; RENE DE AZEVEDO, da Bo Paper; 28 
MARCIA RAQUEL CAMARA GUSI e SODÁRIO RODRIGUES, da Usina 29 

Jacarezinho – Grupo Maringá; ARISTEU KAZUYUJI SAKAMOTO, do Sindicato 30 
Rural de Cambará; EDUARDO SÉRGIO ASSUNÇÃO QUINTANILHA, da FAEP; 31 
ROBERTO SIMÕES, do Conselho Regional de Engenharia e Agronomia – CREA-PR; 32 

CARLOS EDUARDO GONÇALVES AGGIO, da Universidade Estadual do Norte do 33 

Paraná – UENP; e convidados FERNANDA V. NAGAL HOLZMANN, KAROLLYNE 34 
DE ABREU TERNOSKI e TATIANA A. SAKAGAMI, do AGUASPARANÁ; JOSÉ 35 
CLAUDINEI MERLO, professor colaborador e voluntário de Jacarezinho; DORIVAL 36 

DE SOUZA e CARLOS A. LOPES, da Prefeitura de Jacarezinho; ANA CAROLINA S. 37 
ANDRADE, GABRIELLA DE MORAES VALENTIM e MATHEUS FELIPE 38 
CONCEIÇÃO ALVES LIMA, do IAP/ERJAC. O presidente GANDY NEY DE 39 

CAMARGO, da Sanepar, deu as boas vindas a todos e abriu a sessão (item 1), 40 
apresentando um resumo do que havia sido discutido pela manhã daquele dia (itens 2 e 41 
3). Em seguida, iniciou apresentação sobre a Sala de Crise do Paranapanema (item 4), 42 
destacando a iniciativa como sendo uma demanda levada do próprio CBH 43 
Paranapanema para a ANA, no contexto da segurança hídrica na bacia e necessidade de 44 

gerenciamento de crises, o que resultou na parceria entre diversos órgãos, como 45 

ANEEL, ONS, etc. Disse que as reuniões eram periódicas e ocorriam por 46 

videoconferência, sendo aberta a todos os interessados. Ademais, disse ter preparado um 47 
ofício, em nome do CBH, dirigido às Associações Municipais da bacia, para que os 48 

municípios tomassem conhecimento da atuação da sala de crise e níveis dos 49 
reservatórios. GANDY NEY DE CAMARGO, da Sanepar, apresentou, ainda, dois 50 
documentos que os participantes das reuniões da sala de crise costumavam receber: 51 
Boletim Paranapanema – Níveis de Reservatórios da Bacia e Situação no 52 
Paranapanema, emitida pela ONS. Informou que a próxima reunião prevista da sala de 53 
crise seria no dia 17/01/2020. ARISTEU KAZUYUJI SAKAMOTO, do Sindicato Rural 54 
de Cambará, perguntou se o reservatório de Salto Grande não aparecia nos boletins 55 

apresentados. GANDY NEY DE CAMARGO, da Sanepar, respondeu que, de acordo 56 
com o levantamento realizado para o CBH Paranapanema, verificou-se que havia 57 



divergência entre alguns nomes de reservatórios, principalmente entre os menores. 58 
ARISTEU K. SAKAMOTO, do Sindicato Rural de Cambará, questionou se havia 59 
algum órgão ambiental participando da sala de crise. GANDY NEY DE CAMARGO, 60 
da Sanepar, respondeu que na reunião anterior estavam presentes técnicos do IBAMA, 61 

mas tal sala visava ao controle dos maiores reservatórios, e apontou que poderiam 62 
convidar mais algum órgão para discussões, conforme julgassem relevante. Na 63 

sequência, GANDY NEY DE CAMARGO, da Sanepar, fez breve apresentação sobre a 64 
participação do CBH Norte Pioneiro no CBH Paranapanema (item 5), e destacou que já 65 
havia sugerido à diretoria do CBH interestadual que fossem realizadas duas reuniões em 66 
paralelo, uma em Ourinhos (SP) e outra em Jacarezinho (PR), de modo a contemplar as 67 
duas vertentes, tanto para as reuniões do GT-IES quanto para as Plenárias. Aproveitou o 68 

ensejo para falar sobre o ofício recebido do CBH Paranapanema, solicitando indicações 69 
para compor a Câmara Técnica de Educação Ambiental, por parte dos comitês 70 
afluentes. Orientou que seria interessante ter, pelo menos, um representante de cada 71 
segmento, e pediu que os interessados enviassem um e-mail à Secretaria Executiva. Em 72 
seguida, passou para o item 6, sobre a retomada das atividades do Grupo de Trabalho 73 

para a revisão do Regimento Interno. Ressaltou a necessidade de aprimorar a 74 
sistemática para o processo eleitoral. ARISTEU K. SAKAMOTO (Sindicato Rural de 75 

Cambará) e GLAUCO TIRONI GARCIA (SAMAE) demonstraram interesse para 76 
auxiliar o Grupo de Trabalho também. Foi solicitado para que se incluísse a revisão do 77 
Regimento no Plano de Trabalho de 2020 do comitê. GANDY NEY DE CAMARGO, 78 
da Sanepar, propôs a realização de um brainstorming, em torno da questão “como 79 

divulgar as ações do CBH Norte Pioneiro?” (item 7). Após a apresentação das ideias 80 
dos participantes (em anexo), o presidente GANDY (Sanepar) agradeceu as 81 

contribuições e disse que o próximo passo seria compilar e traçar estratégias de 82 
implementação. Encaminhando-se para o final da reunião (item 8), GANDY (Sanepar) 83 
perguntou se o comitê concordaria em utilizar um grupo de Whatsapp, apenas para 84 

facilitar a comunicação entre os participantes e a secretaria executiva. Todos 85 
concordaram. Às dezesseis horas, em não havendo mais contribuições, agradeceu a 86 

presença de todos e encerrou a reunião de que se tratou a presente ata (item 9). 87 
 88 
 89 

 90 

GANDY NEY DE CAMARGO 91 
Presidente do CBH Norte Pioneiro 92 


